

## Bericht 1/2021

der Geschäftsstelle des Kreisjugendrings Biberach e.V.

(Januar bis März 2021)



### KJR intern

Im ersten Quartal 2021 fanden zwei Vorstandssitzungen und zwei kleine Vorstandssitzungen statt. Der Vorstand und die Geschäftsstelle widmeten sich beim diesjährigen digitalen Klausurtag am 27.2. dem Thema Jugendbeteiligung im und mit dem KJR. Begleitet wurden sie dabei von dem Berater Heiko Bäßler über die Förderlinie „Da geht noch mehr“. Am 23.03. fand dann eine digitale Mitgliederversammlung statt, in der die Themen der Klausur vorgestellt, diskutiert und weiterentwickelt wurden.

### Netzwerk

Am 03.02. nahm Maria an der Konferenz der Geschäftsführer\*innen des Landesjugendrings teil. Neben den inhaltlichen Themen, bei diesem Mal unter anderem Corona und die Jugendarbeit und Landtagswahlen, ist dies ein wichtiger und fruchtender Austausch mit Geschäftsführer\*innen aus anderen Ringen und Verbänden.

Zum Thema Landtagswahl nahmen Maria und Svenja an einer virtuellen Podiumsdiskussion mit Vertreter\*innen der Parteien Bündnis 90/die Grünen, CDU, SPD und FDP teil. Es ging dabei um die Haltung der Parteien zur Jugendstrategie und darum, welche Themen auf der Agenda für die Wahl stehen.

### Abgeschlossene Projekte/ Angebote

#### *Podcasts zur Landtagswahl*

In Kooperation mit dem BDKJ und dem EJW ist eine Podcastreihe anlässlich der Landtagswahl entstanden. Dabei befragten Jugendliche insgesamt 7 Politiker\*innen aus dem Wahlkreis Biberach zu Themen, die sie sich selbst überlegt hatten. Ab dem 14. Februar, also genau einen Monat vor der Wahl, ist dann auf Spotify jeweils eine Folge zu einem Thema mit dem Mitschnitt aller Politiker\*innen online gegangen:

<https://open.spotify.com/show/1A1tWK1T6AvXCdhZyGmqeF>

Die ganzen Interviews kann man sich auch auf Youtube anschauen:

[https://www.youtube.com/playlist?list=PLNY4z\\_5ky7BZWbw8rXU\\_Keey58mHPMV\\_e](https://www.youtube.com/playlist?list=PLNY4z_5ky7BZWbw8rXU_Keey58mHPMV_e)



### *Instagram für Einsteiger und Fortgeschrittene (07.01. und 21.01.)*

Die online- Veranstaltungen mit den Referenten Michael Weis und Angelika Löffler fanden rege Beteiligung. Es ging dabei um Grundlagen für Instagram beziehungsweise dann vertiefend darum, wie Vereine durch Instagram Öffentlichkeitsarbeit betreiben können.

### *Fördermöglichkeiten (13.01.) und Austausch für Anbieter von Freizeiten (09.02.)*

Beide Online-Vorträge wurden von Mitarbeiterinnen des KJR durchgeführt. Es ging darum, welche Fördermittel und Zuschüsse es im Landkreis Biberach und darüber hinaus für Jugendarbeit in Vereinen gibt.

Beim Austausch für Anbieter von Freizeiten wurden Beispiele vorgestellt, wie im letzten Jahr Freizeiten unter Corona- Bedingungen stattgefunden haben, um den Anbietern auf der einen Seite ein Netzwerk für Austausch zu bieten, auf der anderen Seite aber auch um sie zu ermutigen, eine Freizeit oder ein Angebot unter Corona-Bedingungen zu planen.

### *Moderation und Methoden für digitale Formate in der Jugendarbeit (23. und 25.02.)*

Die Veranstaltung in Kooperation mit dem Kreisjugendring Ravensburg e.V. fand so großen Anklang, dass sie gleich zweimal in einer Woche durchgeführt wurde. Es ging darum, wie man Online-Veranstaltungen lebendig gestalten kann und was bei der Durchführung wichtig ist. Die Teilnehmenden bekamen zudem eine kleine Spielesammlung für Spiele und Energizer, die auch online funktionieren.

### *Dein Licht für Demokratie und Toleranz*

In Kooperation mit dem Bündnis für Demokratie und Toleranz im Landkreis Biberach gab es auch in diesem Jahr, am 19. Februar 2021, eine Aktion anlässlich des rechtsextremistisch motivierten Anschlags von Hanau vor genau einem Jahr. Die Teilnehmer\*innen wurden dazu aufgerufen, als Zeichen der Solidarität und Anteilnahme von 21:45- 22:15 Uhr ein Licht in ihr Fenster zu stellen. Zudem gab es ein Online-Gedenken über zoom.

### *One Billion Rising*

Aus pandemischen Gründen war eine öffentliche Tanzdemo auf dem Marktplatz nicht möglich. Stattdessen wurde über Instagram zum Tanz gegen Gewalt an Frauen und Mädchen am weltweiten Aktionstag, dem 14. Februar aufgerufen. Zudem soll es einen Film zur Aktion geben, der aufgrund von Krankheit noch nicht fertiggestellt werden konnte.

## **Stand laufende Projekte /anstehende Projekte**

### *Recht kurz erklärt- die Erklärvideoreihe des Kreisjugendrings*

Seit dem letzten Bericht wurde ein Video zu Zuschüssen im Landkreis Biberach erstellt und ist online gegangen. Einfach mal reinschauen, alle Videos gibt's unter:

<https://www.youtube.com/channel/UCHYZQ17zFouttk5pwrqjJHw>

### *Kampagne Jugendarbeit bringt's*

Die Kampagne „Jugendarbeit bringt's“ wird ab dem 1. April veröffentlicht werden. Jede

Woche soll dann ein Beitrag auf Instagram online gehen, es geht darum, warum Jugendarbeit wichtig und notwendig ist.

#### *Was uns bewegt: Digitale Jugendkonferenz im Landkreis Biberach*

Am 27. September soll es im Landkreis Biberach eine digitale Jugendkonferenz geben. Dabei sollen Jugendliche und junge Erwachsene mit Politiker\*innen des Kreistags und des Landtags ins Gespräch kommen. Das Organisationsteam soll ebenfalls aus Jugendlichen bestehen, diese werden Themen entwickeln und die Konferenz schließlich auch moderieren. Dafür werden sie geschult. Das erste Treffen für das Organisationsteam findet am 7. April statt.

#### *Da geht noch mehr!*

Über die Förderlinie „Da geht noch mehr“ der Servicestelle Kinder- und Jugendbeteiligung Baden-Württemberg kann der KJR einen Beratungsprozess mit dem externen Berater Heiko Bäßler umsetzen. Es geht dabei um Jugendbeteiligung in und mit dem KJR. Beim Klausurnachmittag des Vorstands und der Geschäftsstelle wurde ein Auftakt zum Thema gemacht und bei der digitalen Mitgliederversammlung wurde das Thema mit Delegierten und interessierten Jugendlichen diskutiert. Dabei sind verschiedene Ideen und Ansatzpunkte entstanden, an denen jetzt weitergearbeitet wird.

#### *Jugendarbeit kurz und praktisch*

In der neuen Reihe „Jugendarbeit kurz und praktisch“ bieten wir euch jede Woche ein Thema, das wir kurz und knapp in einer Stunde für euch aufbereiten. Wir haben eure Rückmeldungen und Themenwünsche aufgegriffen und ein hoffentlich spannendes Format entwickelt.

Wir sind am 22.03. zum Thema Zuschüsse und Fördermöglichkeiten gestartet am 31.03. konnte dann die Förderung für Freizeiten über den Landesjugendplan folgen. Alle weiteren Themen und Termine bis zum 04. Mai findet ihr unten beim Ausblick.

#### **Ausblick Angebote des Kreisjugendrings:**

- 08.04. Jugendarbeit kurz und praktisch: Wie plane ich eine (digitale) Gruppenstunde?
- 12.04. Jugendarbeit kurz und praktisch: Actionbound
- 21.04. Jugendarbeit kurz und praktisch: Öffentlichkeitsarbeit
- 26.04. Jugendarbeit kurz und praktisch: Beteiligung
- 04.05. Jugendarbeit kurz und praktisch: Sketchnotes
- 06.05. Budenforum
- 08.05. Erste-Hilfe für Ferienfreizeiten und Zeltlager
- 05./12.06. Juleica Basismodul
- 06.07. Fotografie mit dem Smartphone für Vereine und Institutionen

Weitere Informationen zu den Veranstaltungen und Anmeldung findet ihr auf unserer Homepage [www.kjr-biberach.de](http://www.kjr-biberach.de)

## **Demokratiezentrum Oberschwaben**

Der virtuelle Schüleraustausch Riedlingen / Ashdod (Israel) läuft weiterhin, Daniel Horst hat beide Gruppen mit einem Workshop zum Thema Wahlen und unterschiedliche Demokratie-Systeme betreut, erneut finanziert vom Demokratiezentrum BW. Die Jugendlichen aus Riedlingen werden im Sommer über ihren Austausch bei einer Veranstaltung berichten. Das Angebot des DZ BW mit großen Plakaten einer Lörracher Schule „wie steht´s um die Demokratie?“ wurde spontan von der Friedrich-Uhlmann-Schule Laupheim umgesetzt. Mathieu Coquelin vom DZ BW war für das evangelische Schuldekanat, in Kooperation mit dem DZO, online mit einem Workshop zum Thema Fake News im Landkreis präsent.